





Expo UCR del Pacífico volvió nuestras miradas al mar

En el marco de la conmemoración del 50 aniversario de la regionalización de la Universidad, la tradicional Expo UCR se lleva a cabo este año en las sedes regionales y el Pacífico fue el primer escenario de esta actividad. El 17 y 18 de mayo Esparza y El Cocal se llenaron de arte y color para mostrar y celebrar el permanente y necesario vínculo de la Universidad de Costa Rica con las comunidades.



Acción Social &



de Expo UCR del Pacífico, en Esparza y El Cocal de Puntarenas ofrecieron al público stands informativos, presentaciones artísticas y juegos tradicionales al aire libre.

50 Proyectos de 4 SEDES

participaron en la actividad Regionales

ED AND DE REGIONALIZACIÓN UNIVERSITARIA

se conmemoran este 2018 y por ello se enfatizan las acciones para visibilizar el quehacer de las sedes regionales de la Universidad de Costa Rica.

s de 600 personas

participaron durante los dos días de Expo UCR. El público en su mayoría estuvo conformado por niñas, niños y personas adultas mayores.

Más de **100 (PETSONAIS**

estuvieron involucradas en la organización y realización de la **primer Expo UCR en una sede regional**. En los meses de agosto, setiembre y octubre le seguirán las sedes de Atlántico, Occidente y Caribe con actividades similares.







Expo y sede: Décadas de historia de trabajo con las comunidades

La Expo UCR es un espacio en que la Universidad presenta los aportes que realiza en el ámbito de la Acción Social, Investigación y Docencia, para mejorar la calidad de vida de las comunidades. Precisamente este 2018 se cumplieron 20 años de la realización de la primera Expo, en el Edificio de Ciencias Económicas, un aniversario que coincide con la primera vez en que la actividad sale de la Ciudad Universitaria Rodrigo Facio.



Una de lascaracterísticas y principales atractivos de la Expo UCR es su gran contenido de actividades artísticas y deportivas para todo el público.

Por su parte, la **Sede del Pacífico**, primera sede regional en organizar la Expo, tiene **veintiséis años** de existir bajo ese nombre,

pero prácticamente



Acción Social a

Desde la década de los 50 la comunidad puntarenense empieza esfuerzos para tener oportunidades de educación superior en la región y tras varias etapas en las que fue centro regional universitario, servicio descentralizado y recinto, en 1992 se convierte en la Sede Regional del Pacífico.

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA SEDE DEL PACÍFICO Arnoldo Ferreto Segura

La Acción Social de la sede ha crecido de manera importante a lo largo de esta historia y en la actualidad cuenta con **37 proyectos activos** en las áreas de Extensión Docente, Extensión Cultural y Trabajo Comunal Universitario. Es así como se genera un intercambio permanente de saberes y experiencias con las comunidades puntarenenses, un intercambio que se hizo visible en los dos días de la reciente Expo UCR del Pacífico





Acción Social &

La primera Expo UCR con sabor a mar.

La planificación de la primera **Expo UCR** regional arrancó con el inicio del primer semestre del 2018. "Había muchos detalles a tomar en cuenta para poder planificar dos días de Expo en dos lugares diferentes" recordó **María José Quesada**, coordinadora de Acción Social de la Sede del Pacífico.

En vista de que esta sede cuenta también con instalaciones en Esparza, se decidió que esta ciudad albergara parte de la actividad. Fue así como en coordinación con la



municipalidad de este cantón se designó a "Parque Pérez" como escenario para la inauguración del evento.

En las palabras de apertura de la Vicerrectora de Acción Social, **Marjorie Jiménez**, no sólo destacó el medio siglo de regionalización universitaria, sino también el



un momento histórico de gran relevancia para la democratización y la vocación científica de las universidades públicas latinoamericanas.



que plantea una reflexión crítica sobre la necesaria relación horizontal y respetuosa entre la Universidad y las comunidades.

Por su parte, María José Quesada expresó que:

La regionalización de la Expo UCR

debería convertirse en **tradición**, pues es precisamente un espacio para **fortalecer** y **ampliar** estas relaciones.



Expo UCR: Un espacio para celebrar el vínculo Universidad - Comunidad



Acción Social a

Precisamente durante la inauguración de la Expo en la ciudad de Esparza, la vicerrectora de Acción Social, Marjorie Jiménez enfatizó en la importancia del intercambio permanente entre la academia y la sociedad.



Entre los grupos y comunidades que fueron invitados a la Expo, se encuentran la Comunidad de Esparzol, el Hogar de Ancianos "Los Vicentinos", las escuelas Juanilama, Arturo Torres y Escuela de Marañonal, así como el Liceo y el Kinder de Esparza. Estos grupos fueron recibidos en el Parque Central de Esparza con música, danza y juegos el jueves 17 de mayo.

El viernes 18 en las instalaciones de la sede de la Universidad en Barrio El Cocal fue el turno de las y los estudiantes del Jardín de Niños de El Roble, el Colegio Técnico Profesional de Puntarenas y las escuelas José Ricardo Olirch Zamora y Manuel Mora; así como el centro de Adultos Mayores de Puntarenas.



Acción Social®



Lo que pasa cuando volvemos la mirada al mar.

Algas, peces, un intenso color azul y la infaltable brisa marina no dejaron lugar a duda: estábamos en una Expo UCR que nos invitaba a volver la mirada al mar, pero no solo para el disfrute del ambiente costero, donde nos han enseñado que

la vida es más sabrosa

sino para conocer de cerca las luchas, iniciativas y saberes que se gestan y se rescatan en el Pacífico costarricense.

"Volvé tu mirada al mar"fue

la frase que dio identidad a esta primera Expo regional. **María José Quesada**, Coordinadora de Acción Social de la sede indicó que el lema fue elegido en **Consejo Asesor**, con el objetivo de "hacer un llamado sobre el recurso que tenemos gracias a la ubicación geográfica y que muchas veces dejamos de lado"

Javier Madrigal Córdoba, docente y coordinador del Trabajo Comunal Universitario "Gestión local en las Comunidades del Pacífico" dijo, en declaraciones para la Oficia de Divulgación e Información de la UCR, que considera este lema como:



Y CREO QUE CON LA COYUNTURA ACTUAL MUCHA GENTE SE DIO CUENTA DE QUE LA REGIÓN EXISTE Y QUE TENEMOS CONDICIONES **MUY DESIGUALES** EN RELACIÓN CON OTRAS REGIONES DEL PAÍS.

Si bien en los últimos años la región Pacífico Central no registra aumentos significativos de la pobreza o las desigualdades, las problemáticas relacionadas con la pesca, la sobreexplotación de recursos marinos y los ríos, la violencia contra las mujeres y la poca oferta laboral para mano de obra calificada ponen en evidencia la necesidad de espacios de formación, capacitación y reflexión constante.

Del mismo modo, la organización para la defensa de derechos y recursos por parte de muchas comunidades puntarenenses, las convierte en referentes y verdaderos laboratorios para el aprendizaje integral, humanista y con compromiso social, que por décadas ha distinguido a la





El quehacer universitario que da vida a la Expo

Los colores, el lema, los toldos, incluso la música y el baile... nada tendría razón de ser sin el alma de la Expo UCR: Los proyectos que se llevan a cabo en y con las comunidades. Uno de ellos fue el proyecto "Desde la Mar" que trabaja en localidades como Monteverde y Cóbano con el objetivo de fortalecer los derechos culturales y de comunicación en la ciudadanía.



Scarleth Arroyo, estudiante de la carrera de Administración Aduanera y Comercio Exterior, relata que para la Expo eligieron fragmentos de varias ediciones del programa y los colocaron en un "Cofre de los tesoros", que las y

los asistentes podían encontrar

y conocer. El objetivo de la actividad era destacar la esencia del proyecto, que busca rescatar la memoria colectiva y la identidad de diversas comunidades puntarenenses en sus saberes, oficios, memoria oral, gastronomía, espiritualidad, entre otros.



Acción Social a



Otro de los proyectos presentes fue el Trabajo Comunal Universitario (TCU) Comunicación y Memoria, que desarrolla un proceso de fortalecimiento de capacidades en la producción audiovisual y de rescate de las prácticas narrativas de comunidades como Isla Venado y Las Parcelas. La docente Mónica Quirós, coordinadora del proyecto destaca que la Acción Social universitaria en una región como el Pacífico puntarenense es de gran importancia y con un impacto reconocido a lo largo del tiempo.

"Como docente y también como investigadora, el Trabajo Comunal Universitario yo lo visualizo como un

Laboratorio creativo

construimos

saberes y experiencias, donde también se tejen afectos y aprendemos a ver los conflictos como posibles motores de la comunidad y en ese sentido la acción social y específicamente el TCU se vuelve un espacio que permite que desde los saberes técnicos universitarios y los saberes comunitarios podamos buscar formas y estrategias creativas entre diferentes poblaciones para hacer frente a las problemáticas, conflictos y ampliar el horizonte de utopía" destacó Quirós.





Próximas actividades de Acción Social en la Sede Regional del Pacífico

JORNADAS DE



FECHAS: 23 y 24 de octubre LUGAR: Sede Regional del Pacífico

> Facebook: Acción Social UCR Pacífico Correo electrónico: accionsocial.sp@ucr.ac.cr